* PAÍS DE PERFIL

DÍA DE ORACIÓN POR CHILE Y DE PEREGRINACIÓN DE LA VIRGEN DEL CARMEN:

El Arzobispado de Santiago celebra hoy la primera procesión en pandemia

Aunque será con aforo y recorrido reducidos, por las restricciones que impone el covid-19, el Arzobispado de Santiago expresó su alegría por volver a celebrar, esta tarde, el Día de Oración por Chile y reencontrarse públicamente con la Virgen del Carmen, a través de una procesión por el centro de Santiago, la primera desde el inicio de la pandemia.

Se trata de una arraigada tradición de la arquidiócesis que habitualmente se realiza cada último domingo de septiembre, pero que el año pasado fue suspendida por el coronavirus, explica monseñor Cristián Roncagliolo, obispo auxiliar de Santiago. Esta vez habrá delegaciones reducidas de

las Fuerzas Armadas y Carabineros, de las Camareras de la Virgen del Carmen y de otras instituciones, "pero siempre en grupos muy pequeños, representativos y simbólicos", añade.

La peregrinación comenzará en la Plaza de Armas, avanzará hacia el poniente por calle Catedral, seguirá al sur por Morandé y girará al oriente por Compañía para retornar a la plaza. Además, el cardenal Celestino Aós presidirá una misa que incluirá un homenaje especial, con toque de diana, a los fallecidos por covid-19.

A diferencia del tedeum celebrado hace apenas ocho días, que es una acción de gracias republicana en el contexto de las

Fiestas Patrias, explica monseñor Roncagliolo, "en el Día de Oración por Chile el pueblo cristiano se reúne para rezar por las intenciones de la patria". Ello incluye temas coyunturales, como los fallecidos por la pandemia, el proceso constituyente y las autoridades que conducen el país, agrega.

"No deja de ser simbólica la representación de distintas instituciones del país. Más allá de que hagamos cosas distintas, o incluso que podamos pensar distinto, nos reunimos porque hay un bien superior, que es el bien de Chile. Y de la mano de la Virgen, nos comprometemos a trabajar juntos", plantea.

El llamado "Virgen del Carmen, a tus

pies nos volvemos a encontrar" será transmitido esta tarde, vía streaming, por el Arzobispado de Santiago. Se trata de la misma opción que tuvieron los chilenos para seguir el último tedeum, pues este no fue emitido por la televisión abierta.

Sobre esa decisión, el obispo auxiliar de Santiago afirma que es algo que ocurre desde hace al menos dos años "porque los canales de TV comunicaron que no tenían recursos para hacerlo. Me parece que, dado el contexto de lo que significan las celebraciones republicanas, transmitir el tedeum es un bien para el país y parte de nuestras Fiestas Patrias. Lamentamos la decisión de ellos, nos encantaría que se transmitiera".



Monseñor Roncagliolo invitó a los fieles a unirse a la celebración vía streaming.



El equipo que representa a Chile. Las alumnas Libertad Mendivil, Franchesca Bustamante y Jahel Campos (de pie) y Daniela Pedreros y Valentina Valderrama (abajo), junto a sus profesores Fabiana Riffo y James Solís.

ALUMNAS DE ESTABLECIMIENTOS TÉCNICOS DE LA GRANJA Y PUDAHUEL SON FINALISTAS EN LIGA DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE TURISMO:

Al rescate del tomate limachino, escolares desafían a equipos de España y Omán en concurso global

Pertenecientes a especialidades ligadas al turismo, las estudiantes investigaron sobre el trabajo • de agricultores que preservan las semillas del fruto y apuestan a promoverlo en el exterior.

ahel Campos (17), alumna de cuarto medio del Instituto Tecnológico San Mateo, de Pudahuel, es alérgica al tomate. Los químicos que se usan en el cultivo del fruto suelen provocarle reacciones alérgicas. Cuando probó por primera vez el tomate limachino, sin embargo, no le pasó nada. Ni siquiera comezón al manipularlo. Ella lo atribuye a que esa variedad es 100% orgánica, más jugosa y de una textura más fuerte que las tradicionales.

Extraviado durante décadas, el tomate limachino antiguo vive un resurgimiento gracias a agricultores locales que han rescatado sus semillas e impulsado una producción con apoyo de entidades como el Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) y el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap).

Pero Jahel Campos y sus compañeras Daniela Pedreros, Valentina Valderrama, Libertad Mendivil y Franchesca Bustamante (las dos últimas del colegio técnico profesional Alma Mater, de La Granja) apuestan más allá: que el tomate limachino sea conocido mundialmente. Guiadas por sus profesores Fabiana Riffo y James Solís, avanzaron a la final de la Liga de Estudiantes de la Organización Mundial de Turismo (OMT), que impulsa la participación de los jóvenes en el desarrollo del turismo sustentable.

Tras superar a unos 700 equipos de todo el mundo, las chilenas desafían ahora a dos de Omán y a uno de España. "Estamos ansiosas, pero con todo el ánimo y la fe de que vamos a lograr el primer lugar", asegura Campos, de cara a la definición de este jueves. Si ganan, su proyecto, disponible en la cuenta de Instagram @turismoruralimache, será promocionado internacionalmente à través de la OMT.

El profesor Solís resalta el trabajo en equipo de estudiantes de dos colegios que, si bien distintos, integran la red de la Fundación Albert Einstein, y



El tomate limachino antiguo destaca por ser orgánico y por su textura y sabor.

el haber puesto en valor el trabajo de Enrique Ĵorquera, uno de los "rescatistas" de las semillas del tomate limachino antiguo. Y valora que después de más de un año de pandemia "las chicas pudieron trabajar en terreno en lo que es el turismo".

Para el subsecretario de Turismo, José Luis Uriarte, la iniciativa es un aporte para promover experiencias como el turismo rural y gastronómico. Plantea que han apoyado al equipo porque "creemos firmemente en que las y los jóvenes son el futuro del turismo. En ellas podemos ver una gran energía, una enorme creatividad y una tremenda capacidad de innovar, elementos que son muy importantes en este sector", sobre todo en el contexto de la extensa paralización por la pandemia. "Estas jóvenes abrazan naturalmente valores que son claves para el desarrollo del turismo, como sustentabilidad, integración, profesionalismo, y eso me llena de esperanza", concluye. ■

(Púb. gen.\$112.400)

(Púb. gen.\$96.800)



(Púb. gen.\$121.900)

SE DIJO EN "EL MERCURIO":

(Púb. gen.\$93.499)

Sin lugar a duda, hoy día las Fuerzas Armadas tienen el desafío de mantener sus altas c<mark>apacidade</mark>s operativas, **que son una de las mejores de la historia para defender** n<mark>uestra in</mark>tegridad territorial".

BALDO PROKURICA, MINISTRO DE DEFENSA, SOBRE EL MOMENTO Y LOS DESAFÍOS DE LAS FF.AA. CHILENAS.

(Púb. gen.\$112.400)

382.615

mujeres más que hombres

tiene el padrón publicado esta semana por el Servicio Electoral para las próximas elecciones presidenciales, legislativas y de consejeros regionales del 21 de noviembre. Del total de 15.030.963 personas que están habilitadas para sufragar (71.018 de ellas en el exterior), 7.671.280 (51,03%) son mujeres y 7.288.665 (48,97%) son hombres. La ventaja de las primeras equivale a casi todo el padrón electoral de la comuna de Maipú.

ESCUELA DE PERIODISMO DE LA UDD:



Egresada de la Universidad de Unile, Raquel Correa falleció en 2012, a los 78 años de edad.

Expresidente Lagos expondrá en nueva cátedra **Raquel Correa**

La recordada entrevista de 1988 en que Ricardo Lagos Escobar apuntó con su dedo a la cámara del programa "De cara al país", de Canal 13, y emplazó a un general Augusto Pinochet todavía instalado en La Moneda será uno de los temas que el expresidente abordará en su participación como expositor en la cátedra "Raquel Correa" que la Escuela de Periodismo de la Universidad del Desarrollo (UDD) inaugurará el próximo 4 de octubre, con motivo de celebrar 30 años de actividad académica.

Además de Lagos —también entrevistado por Correa en múltiples ocasiones en los más de 20 años en que ella trabajó en "El Mercurio"—, otras sesiones contarán con las periodistas Beatriz Sánchez, excandidata presidencial y actual convencional constituyente; Matilde Burgos, de CNN Chile; y Estela Cabezas, de revista Sábado de "El Mercurio", todas distinguidas con el Premio Raquel Correa, de la Asociación de Mujeres Periodistas, y el periodista Rodrigo Barría, autor del libro biográfico "Raquel Correa off the record".

Abierta a todo público, la cátedra es una oportunidad para que "los estudiantes y comunidad en general conozcan a la maestra del periodismo chileno y su aporte al periodismo de calidad para el fortalecimiento de la democracia", resaltó la directora de Periodismo UDD, Karim Gálvez.

Fallecida en 2012, Raquel Correa Prats destacó como una aguda entrevistadora. En 1991 se le otorgó el Premio Nacional de Periodismo.



(Púb. gen.\$96.800)

Kits de iniciación al modelismo **BARCO BLUENOSE II BARCO CARMEN BARCO FLYER BARCO GJOA BARCO J. S. EL CANO BARCO ST. HELENA BARCO ALTAIR** Socio \$82.280 Socio \$103.610 Socio \$79.469 Socio \$95.540 Socio \$77.940 Socio \$95.540 Socio \$82.280

(Púb. gen.\$91.700)

Venta en Casas Club de Lectores y www.clubdelectores.cl/tienda